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今天是我们的《路得记》的第二讲。我想说明一下，这头两讲比较慢，后面的几讲会快得多，我们

计划共分七次讲。

今天早上的这段经文共分三小段。1：1~2“当士师秉政的时候，国中遭遇饥荒。在犹大伯利恒，有

一个人带着妻子和两个儿子往摩押地去寄居。这人名叫以利米勒，他的妻名叫拿娥米，他两个儿子，一

个名叫玛伦，一个名叫基连，都是犹大伯利恒的以法他人。他们到了摩押地，就住在那里”。

我们首先看到的是神的审判，然后是这个以色列家庭所做出的决定，上个礼拜我们花了大部分时间

查考了《路得记》的背景，当时以色列所面对的问题。第一节告我们两事实，昨一看上去，这两句话只

是个开场白而已，一般来说，报纸也好，新闻也好，开场白只是作一个引子，没有什么特别意义或重要

之处。但是当我们读神的话时，情况就不一样了。《路得记》开始的这短短两句看上去不过是开场白的

话，对于我们理解故事中人物的行为有着重要的神学意义。

上个礼拜我们已经学到了《士师记》的时代不单单是历史上的一段中性时间而已，那是一段充满了

以色列人背逆的时光，也是充满了神的审判的时代，他们犯罪，神差外族人来压迫他们，他们后悔，向

神呼救，神兴起士师来救他们。你们还记得吧，《士师记》结尾的两句话很好地总结了那个时代：

那时以色列没有王，各人任意而行。

正如这段时间不是一段中性时间，饥荒也并非只是自然现象而已，《路得记》的作者不是在作气象

报告，告诉我们说“当时以色列很久未下雨了，但我们不知道为什么”。今天我们没有一个清楚的认识，

除了自然现象外，不知道真正原因。但当时的以色列是知道的，至少对于发生饥荒这件事，他们完全知

道原因所在，因为神早已在申命记里明确地告诉过他们，假如他们公开地、故意地背逆神，不回头，那

么神就会关闭天上的窗户，地就不出土产。所以当以色列看到饥荒来临，他们不会认为只是一个中性的

自然现象而已，而是认识到这是神在审判他们。这里的饥荒也不例外，他们应当知道这次饥荒也不例外，

他们知道这是因为神审判他们：你们背道，所以就没饭吃了。

下雨的时候，今天的气象报告员会说，大片云层过来，开始下雨了。但先知会告诉大家，我来告诉

你们为什么：神向你们发怒，申命记二十八章告诉他们：“你若不听从耶和华你神的话，不谨守遵行他

的一切诫命、律例，……你头上的天要变为铜，脚下的地要变为铁。耶和华要使那降在你地上的雨变为

尘沙，从天降到你们身上，直到你灭亡”（申命记 28：15~23）

毫无疑问干旱要降临。知道了以色列人在士师记时代的背景，我们再来看这饥荒就知道这是神的作



为了。神以干旱来审判他的子民，正因为这是神的作为，人就会有反应，就会作出决定。这里我们马上

就会看到，假如你是个生活在那个时代的以色列人，你每天到地里去，天上一朵云也没有，地完全干了，

你就知道这对于你，对于你的家人意味着什么，你怎么办？你应该做什么？神清清楚楚地告诉过他们：

天不下雨是我审判你们的记号，你们到了那地，会行叛逆之事，但那将会有苦果。你若偿到了苦果，就

该回头，转向耶和华，我就会再一次打开天窗，使你饱足。眼下正是这个场面，人叛逆神，神的管教来

临。

接下来作者马上就向我们介绍了第一位人物，这是个无名无姓的人，我们知道他应该做什么，他应

该后悔，但他没有这么做，有讽刺意义的是：伯利恒这个词的意思是“粮仓”。作者一上来把我们带到

这片流奶与密的应许之地，神的子民住在被称为粮仓的伯利恒却没有吃的，为什么？因为神的审判来到。

这个无名无姓的人做了决定--- 吹灯拔蜡卷炕席，带着老婆孩子搬到外邦摩押地去。因为那里看上

去经济正在起飞，粮食充足。这决定不错吧？从一个角度上说，这是个正确的决定，因为他有一家老小

要养活。既然那边有东西吃，那就挪吧。但是，他自己也知道他们住在应许之地，这里之所以叫作应许

之地，是因为神的应许在此，神的祝福在此，眼下看不到祝福是因为人的罪。但他选择了搬家而不是悔

改。今天我们谈到摩押好象不觉得什么，可当时的以色列人很清楚地知道，那是一个黑暗的地方。首先

他们的祖先是罗德和他女儿乱伦产生的后代。第二，当以色列人从埃及往应许之地去的路上经过摩押地

时，他们想以平等的方式，互不干犯地从那里经过。但摩押王却咒诅他们，不允许他们经过，也就是巴

兰和巴勒的故事。对此以色列人仍然记忆犹新。

在他们还未离开那地的时候，摩押女子又引诱以色列人与他们奸淫，以至神震怒，杀了二万以色列

人。因此，以色列人都知道，那不是成家立业也不是打工赚钱的地方。

作者在这里的介绍很有意思，他只说有一个以色列人，从伯利恒搬到摩押去，但没有给出他的名字，

当时的读者一定会纳闷：那小子到底是谁啊？当然接下来作者还是点了他的名。为什么他选择了去摩

押？在神眼里甚至以色列人作过四百年奴隶的埃及也比摩押好一点，可这个以色列人却选择了去摩押

地。这件事对于我们今天的人来说，很难找到一个比较恰当的例子来作比较。比如说，因为眼下经济萧

条，你失业了，又有一家要养活。听说中东某个伊斯兰国家工作很好找。但那里没有教会，你也找不到

聚会的地方，你儿子很可能会娶个伊斯兰教徒做媳妇。但这一切你都无所谓，只要能找到工作，你就决

定往那里去。那个人的情况就有点类似，不是从浙江搬到福建去，而是搬到海外去。他明明知道神的话，

但他不理，自己作决定。

你知不知道他当时走的是什么方向？他必须先向东走，过约旦河，过旷野向南走，才能到摩押去，

那正是往埃及去的方向。这不正是埃及人出埃及往迦南走刚好相反的路吗？他要沿当年的老路走回去，

要扔掉的是应许之地，扔掉当年征战的胜利成果，不是为了别的，就是为了吃饱肚子。他已经衡量过了，

眼下情况紧急，只要能得到眼见为实的东西，什么圣约啊，信仰啊，扔掉都没有关系。为了解决眼前的



问题，为了填饱肚腹，他离开了应许之地。

这不也是我们常常行事的方式吗？我们是知道神的圣约的，我们是知道神的信实的，但当我们面临

作决定的时候，我们常常轻而易举地选择离开神的话，神知道，只要满足我眼下的需要就可以。

我们当中的许多年轻人也同样面临这种试探：你若遵行神的话，过敬虔生活，神就应许过你会蒙福。

但今天的世界却告诉你，那等多久啊？那不是很痛苦吗？只要现在满足就好啦，管它呢。只要跟着感觉

走就行了，这也就是我们读的这段经文里发生的事。

接下来，作者才告诉我们，他的名字叫以利米勒。讽刺一个接一个，以利米勒的意思是：我的神是

王。

为什么以色列闹饥荒、没饭吃？因为神是王。你若需要帮助，应当赶紧向他求救。可是以利米勒却

忘了他的王，为的要满足自己的需要。但那是以色列没有王，各人任意而行的时代。因此他走了。有意

思的是，他的名字叫圣约神是王，但他的行为却表明他作主，他自己是王。

这不也正是我们的光景吗？我们任意而行，我们不以耶稣基督为主，我们自己作王。我们一直都在

面临两个选择：要么信靠神，要么依靠自己的智慧。你们注意过没有？圣经不断地让我们看到，人常常

为了三斗米而放弃自己在圣约里的生命。无论是以利米勒的吃饭问题，还是以扫的红豆汤。为了要吃的，

可以放弃长子权、放弃神的祝福。多少年之后，我们看他们好象很愚蠢，只不过为那点吃的东西就丢了

信仰。我们若为了自己想要得到的东西，无论是名声、是权力还是其它什么东西，而放弃所信的，和他

们有什么两样？这就是为什么主耶稣说，一个人不能事奉两个主。你必须在两者之间作选择，或是选择

以信心生活，哪怕那意味着困难、压力；或是很容易地为自己找个借口任意而行，其实心里明明知道那

是违背神话语的。

今天早上我想请大家地起来看的第二件事是：1：3~5“后来拿娥米的丈夫以利米勒死了，剩下妇人

和她两个儿子。这两个儿子娶了摩押女子为妻，一个名叫娥珥巴，一个叫路得，在那里住了约有十年。

玛伦和基连二人也死了，剩下拿娥米没有丈夫，也没有儿子”。

我们刚刚听到以利勒离开应许之地，离开蒙福之地不久，就传来了他死亡的消息。他刚逃离饥荒就

发现神也是掌管人生命之主。他死在污秽之地，尸骨也埋在那里。根据旧约先知的话，活在外帮的统治

之下，埋在外帮之地是神的审判。

接下来故事的主人公转移到了拿娥米身上，这个妇人跟着丈夫走上了这条路，当然不能算她的责任，

但现在她自己又面临选择。老公死了，剩下两个儿子。虽然这里没有直接说她决定留下，但作者没有提

她决定要离开摩押地。她没有离开这个事实，间接地说明了这一点。事实上她又住了十年，直等到两个

儿子都娶了摩押女子作媳妇。根据申命记第七章神的命令，这样做是违法的。不管怎么说，她现在至少

还有两个儿子的指望，儿子娶了媳妇，他们家的名字就能延续下去，传种接代。她的生活也有了着落。

要知道当时没有社会保险金。可是接下来我们听到两个儿子都死了，作者表达的方式很有意思，没有说



两个儿子死了，只剩下三个女人。而是说拿娥米一人，没有丈夫，没有儿子，她是唯一剩下的。神的审

判临到，只有她孤身一人站在那里。现在她会怎么做？来这里的时候是想要吃饱、想要富足。但现在只

剩她一人，两手空空，毫无希望。我们马上会看到，在她还没有作出决定之前，神已经行为了。

第二件事我们要来看的是神的祝福降临，然后拿娥米才作出反应。请看第 6 节：

“她就与两个儿媳妇起身要从摩押地归回，因为她在摩押地听见耶和华眷顾自己的百姓，赐粮食与

他们”。

她为什么会作出这个决定呢？“因为她在摩押地听说耶和华眷顾自己的百姓，赐粮食给他们”。拿

娥米的行动是因为她听到了耶和华眷顾以色列人的好消息。在一片悲哀绝望之中，好消息传到了远方这

个人那里。这是一个没有寻求神的人，是个背逆神的人。但她听到了好消息，也唯有听到好消息她才起

身归回应许之地。请注意，原文里“归回”这个词在整本圣经里都是指悔改、回转。她们婆媳三人往回

走，这是又一次出埃及。因为救恩再次临到。饥荒、亡夫、失子等等坏消息都没有使她悔改，去跟随神。

神的一切审判都没有激动起她的心。当神眷顾他百姓的好消息，也唯有此好消息感动了她，起身归回。

若不是神这样施恩典怜悯，她早就象丈夫、儿子一样死在异乡了。但今天不同了，她踏上了归途，走上

了悔改之路。当年她往摩押地走的路上，她知道神的应许，但因为眼睛看不见，她无动于衷，那时眼睛

看得见的出产带来的却是死亡，但今天神的祝福来临，但这是需要等待的。

这个故事对我们来说应该不陌生，拿娥米有一个不信的丈夫，带着全家离开应许之地，将全家人一

起带进诅咒与死亡。你的生活不也有类似的经验吗？你父亲或丈夫因为在亚当里，出于他的决定使你和

全家一起被赶出乐园，走向黑暗之地，每一天都向死亡靠近。也象故事里的拿娥米那样，丈夫死后，她

还是照样走老路，毫不悔改。我们在亚当里也一样，虽然最初是亚当犯下罪，但我们每天都与他认同，

我们的生活表明他就是我们的父亲、我们的丈夫。当我们象拿娥米一样，远离神的时候，神以他特殊的

方式眷顾了他们子民，神把粮送到伯利恒。那是从天上赐下的粮，降生在马槽里。神眷顾他的子民，把

这一好消息传给了我们。这才是今天你我活着的原因，神使你在基督里活过来，不是因为你在寻求他；

不是因为你想到地狱的可怕，而悔改归向他，单单是因为神的作为、神的恩典，福音的好消息传到远方

的你，这才使你真正的悔改，才将你带回家乡；也唯有这好消息能使你不再将自己交给罪，不再为眼见

的而活；也唯有这好消息今天打动你的心。因为神是如此爱你，甚至你还是背道犯罪之中，在远离他的

时候，他为了你这样的罪人差他儿子到世上，死在十字架上好将你赎回，好叫你的生活蒙了祝福。

弟兄姐妹们，今天我们聚集在这里，希望你们都扪心自问；是什么东西那么重要，那么吸引你，使

你愿意在信仰上打折扣？愿我们的心再一次被福音的好消息打动，来悔改、信靠神，归到神的那里，荣

耀他的名！

完


